



20° aniversario

CRÓNICA / La Tercera de La hora, domingo 12 de octubre de 1986, f. 15

Las mujeres y las horas

Por Hugo Montes



Ciertamente original es el título que Germán Arciniegas pone a su última obra publicada en Chile: "Las mujeres y las horas", Andrés Bello, 1986.

Son doce las horas y otras tantas las mujeres incluidas en el libro. Desde el alba hasta la noche van pasando los grandes nombres de ayer y de ahora. La mayoría quedó en el anonimato. La familia, el esposo, la casa, eran lo más importante para las mujeres de ayer.

Algunas, sin embargo, dieron el salto. Fueron audaces. Llamaron la atención y continúan sorprendiendo a todos. ¿Cómo no recordarlas?

Es la tarea del renombrado escritor colombiano en un libro que para nosotros tiene una peculiaridad de especial interés. El amanecer es de una chilena; también el ocaso, la noche misma. Si, desde Inés de Suárez hasta Gabriela Mistral van estos ensayos, este curioso reloj femenino. Dignísima es la compañía de nuestras altas compatriotas: Sor Juana Inés de la Cruz, la Fenicholi, Policarpa Salavarrieta, Manuelita Sáenz, Flora Tristán, Anita Garibaldi, Marietta Veintimilla, Madame Lynch, Las Judías (algo así como las contineras de nuestros ejércitos del norte) y Laura Montoya. En la ignorancia de nuestra historia, más de una de estas figuras nos resultan ignoradas, hecho que ha de ser un nuevo estímulo para el lector.

Inés de Suárez está enmarcada en la historia; la Mistral en la geografía. Tiempo y espacio, respectivamente, conforman sus personalidades egregias. Ambas con fuerza, ambos llenos de espíritu, ambas emprendedoras de aventuras viajeras. El comienzo y el epílogo de nuestra epopeya de chilenos están en ambas mujeres, tan distintas en mil cosas. La guerra, de una parte; de otra, la poesía. El centro y el sur de Chile en doña Inés, el norte en la Mistral. La espada y el libro. Es el abrazo femenino a lo más nuestro. Ellas resumen nuestro ser, guerrero y delicado a la vez. Porque sin Arauco por domar no hay Chile, pero Chile es más que la lucha tricentenaria: es aire celeste, cordillera de alabanza, esplendor de palabra. Inés de Suárez y Gabriela Mistral sintetizan nuestros valores y quizás más de algunos de nuestros defectos, si es que la pasión, por ejemplo, es tachada.

Germán Arciniegas, casi extranjero, nos enseña a mirar el país desde esta nueva perspectiva. ¿Cómo no agradecer su

Las mujeres y las horas [artículo] Hugo Montes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las mujeres y las horas [artículo] Hugo Montes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)